

1.1 LE CHILI: NOTES DESCRIPTIVES

La république du Chili est composée d'une longue bande de terre qui s'étend sur 4 320 kilomètres le long de la côte sud-ouest de l'Amérique du Sud. Le Chili est l'un des plus longs pays du monde, mais il n'a que de 96 à 400 kilomètres de largeur, pour une superficie totale de 757 000 kilomètres carrés. La cordillère des Andes le borde à l'est et l'océan Pacifique, à l'ouest; le Pérou est son voisin du nord, tandis que la Bolivie et l'Argentine marquent sa frontière orientale. L'extrême sud du pays, formé de nombreuses îles, aboutit au cap Horn.

De tous les pays sud-américains, le Chili est celui dont l'économie se développe le plus rapidement. Son PIB a atteint 52,2 milliards de dollars US en 1994, connaissant l'année suivante une croissance de 8,2 %. L'inflation, qui s'est élevée à 8,2 % en 1995, a été relativement maîtrisée et devrait être circonscrite à 6,5 % d'ici la fin de 1996. La population du Chili avoisine les 13,2 millions d'habitants; elle est composée à 92 % de personnes d'origine européenne (« mestizo ») et à 7 % d'autochtones. Le catholicisme y est la religion la plus répandue (avec 89 % des fidèles), mais on y trouve également des minorités protestante, musulmane et juive.

Au plan géographique, le Chili se répartit en quatre grandes régions : le Nord, désertique, qui représente le quart du pays, le secteur des hautes montagnes andines, la plaine centrale et, au sud, la région des lacs et des îles. En vue de décentraliser la gestion des ressources naturelles connues et à découvrir, le pays a été divisé en treize régions; l'une de celles-ci, dite « région métropolitaine », est composée de Santiago, la capitale, et de sa zone environnante.

Le nord du Chili (régions I à IV), où l'on trouve des déserts parmi les plus arides du monde, regorge de gisements minéraux (cuivre, or, soufre, phosphates, nitrates, etc.). La pêche y est également une activité économique importante. La plaine centrale (régions V à X) est démographiquement la plus nombreuse et abrite l'essentiel du développement industriel et agricole. Son climat est particulièrement favorable à l'exploitation forestière et à l'agriculture. L'élevage des bovins et des ovins est la principale industrie de l'extrême sud (régions XI et XII), dont la plus grande île est la Terre de Feu. On y extrait un peu de gaz naturel, mais surtout du pétrole.

1.2 CONTEXTE GOUVERNEMENTAL ET POLITIQUE ACTUEL

Le Chili recueille les fruits d'un train de réformes économiques entreprises au milieu des années soixante-dix et aujourd'hui consolidées et légitimées par la démocratie. Le consensus politique au sujet de la nécessité de maintenir et de renforcer les principes de la liberté des marchés est une garantie de première force contre d'éventuels revirements de stratégie, dont le développement économique du pays a souffert dans le passé.